

Evolution des politiques de santé et de la réglementation autour de la veille sanitaire et de la gestion des risques. En particulier le rôle des scandales sanitaires. Bibliographie.



Septembre 2021

Références classées de la plus récente à la plus ancienne

Nathalie Bel - Documentaliste CREA I-ORS Occitanie - Site de Toulouse

-
- Panorama des acteurs du système de sécurité sanitaire.
https://solidarites-sante.gouv.fr/IMG/pdf/acteursdudispositif_secusan-2019.pdf
 - Instruction n° DGS/DUS/CORRUS 201 3/ 274 du 27 juin 2013 relative à l'organisation territoriale de la gestion des situations sanitaires exceptionnelles
https://solidarites-sante.gouv.fr/IMG/pdf/2013-06-27_-_Circulaire_gestion_des_SSE_Annexes.pdf
 - La veille et l'alerte sanitaire en France.
https://solidarites-sante.gouv.fr/IMG/pdf/Rapport_veille_alerte_sanitaire_France.pdf
 - Synthèse du colloque "10 ans du CORRUS".
https://solidarites-sante.gouv.fr/IMG/pdf/synthese_colloque_10_ans_du_corruss_20170807.pdf
 - L'action publique face à la crise du Covid-19.
https://books.google.com/books?hl=fr&lr=&id=tMsyEAAAQBAJ&oi=fnd&pg=PA109&dq=gestion+des+risques+sanitaires+et+politique&ots=ehfHzGe3wT&sig=yXOhEDiQhHOooJNADsvMGwQ_oyE
 - Crises sanitaires et mise en quarantaine de la politique
Gilbert C, Henry E. in : Confiner la démocratie: Les dépolitisations de l'action publique. Ed. Septentrion. 2021. P. 109.
https://books.google.fr/books?hl=fr&lr=&id=tMsyEAAAQBAJ&oi=fnd&pg=PA109&dq=Evolution+des+politiques+de+sant%C3%A9+scandale+sanitaire&ots=ehfHzGf8tN&sig=5fZ12cOmsJdR4WWS0xdS9Zu9ItA&redir_esc=y#v=onepage&q&f=false
 - Qu'est-ce que l'état d'urgence sanitaire ?
Vie.publique. 2021. s.p.
<https://www.vie-publique.fr/fiches/273947-quest-ce-que-letat-durgence-sanitaire>
 - Gouverner une crise sanitaire par le savoir et l'incertitude : le cas des agrégats de « bébés nés sans bras » en France.
Pedrot F. Anthropologie et santé. Revue internationale francophone d'anthropologie de la santé. n°22. 2021. s.p.
« À l'automne 2018, la France découvre, par les médias, l'existence de cas groupés inexplicables de bébés nés avec des malformations en plusieurs endroits du territoire. Et que de surcroît, après avoir enquêté, les autorités sanitaires n'ont trouvé aucune cause commune aux agrégats et ont jugé inutile

de poursuivre les recherches. Tous les ingrédients d'une crise sanitaire sont présents, mais celle-ci fait long feu, non en raison du petit nombre de cas répertoriés (une quinzaine), mais plutôt du fait de la difficulté à établir des relations de cause à effet dans le domaine de la santé environnementale, auquel ce dossier appartient. Aussi, cette histoire permet d'éclairer un aspect saillant du gouvernement contemporain des crises sanitaires : la propension des autorités à mettre en avant l'état des savoirs et des doutes pour justifier leur action. C'est à un tel gouvernement des crises sanitaires dans et par les connaissances scientifiques que cet article est consacré. «

<https://journals.openedition.org/anthropologiesante/9194>

- Sociologie du risque et crises sanitaires : un éclairage sur la pandémie du coronavirus.

Peretti-Watel P. ENS Lyon. 2020. s.p.

<http://ses.ens-lyon.fr/articles/sociologie-du-risque-et-crisis-sanitaires-un-eclairage-sur-la-pandemie-du-coronavirus>

- La pandémie révèle nos rapports ambigus aux risques.

Ludovic J. The Conversation. 30 mars 2020. s.p.

<https://theconversation.com/la-pandemie-revele-nos-rapports-ambigus-aux-risques-134714>

- Une gestion étatique centralisée et désordonnée

Gay R, Steffen M. Chronique Internationale de l'IRES. n°171. 2020. pp. 122-138.

Résumé : <https://www.cairn.info/revue-chronique-internationale-de-l-ires-2020-3-page-122.htm?contenu=resume>

- Le médicament au cœur du scandale sanitaire et l'impact sur la réglementation pharmaceutique.

Kahn-Lebard M. Thèse de pharmacie. 2020. 153 p.

<https://dumas.ccsd.cnrs.fr/dumas-02960222/document>

- L'État français face au coronavirus : réflexions sur l'état d'urgence sanitaire

Laquière A. Cités. n°84. 2020. pp. 37-52.

Premières lignes : <https://www.cairn.info/revue-cites-2020-4-page-37.html>

- Direction alerte et crise. Santé publique France.

Santé publique France. Mise à jour 2019. s.p.

<https://www.santepubliquefrance.fr/a-propos/notre-organisation/une-organisation-au-service-des-programmes/direction-alerte-et-crisis>

- Organisation de la veille et sécurité sanitaire (VSS).

Ministère des solidarités et de la santé. Mise à jour 2019. s.p.

« La diversité des risques sanitaires (médicaments, maladies infectieuses transmissibles, maladies vectorielles, pollutions environnementales...) rend particulièrement difficile leur surveillance, notamment dans des situations d'incertitude et de controverse scientifique, avec des signaux d'alerte faibles ou difficiles à caractériser. Certains événements récents ont également montré les préoccupations citoyennes suscitées par les risques sanitaires et les perturbations de la vie sociale et économique qu'ils pouvaient engendrer. »

<https://solidarites-sante.gouv.fr/systeme-de-sante-et-medico-social/securete-sanitaire/article/organisation-de-la-veille-et-securete-sanitaire-vss>

- Alerte en santé publique. Dossier.

Zmirou-Navier D / coord., Marano F. / coord. Actualité et dossier en santé publique. n°106. 2019. 51 p.
« L'alerte permet de signaler un danger imminent : menaces d'agents infectieux (dengue, Ebola...), pouvant se propager, mais aussi risques liés à l'environnement (amiante, polluants...). Il y a des différences entre l'alerte pour les risques imminents, infectieux ou chimiques voire physiques, et celle relative à des expositions diffuses, complexes dont les effets sont décalés dans le temps. Cette alerte est plus difficile à mettre en œuvre et le « lanceur d'alerte » va relayer celle des scientifiques et exercer des pressions sur les décideurs pour que les incertitudes de la science ne constituent pas des arguments en faveur du « attendre et ne rien faire. Ce dossier repart des scandales sanitaires qui ont conduit à la mise en place (difficile) d'une réforme du système de sécurité sanitaire qui organise et donne toute sa place à l'alerte. »

<https://www.hcsp.fr/explore.cgi/adsp?clef=168>

- Qu'est-ce que l'alerte en santé publique et en santé environnementale et quelle est sa place dans le dispositif de sécurité sanitaire ? *Marano F, Zmirou-Navier D.*

<https://www.hcsp.fr/Explore.cgi/Telecharger?NomFichier=ad1060810.pdf>

- Des alertes aux processus critiques de longue durée : les risques sanitaires entre logiques procédurales et formes de mobilisation. *Chateauraynaud F.*

<https://www.hcsp.fr/Explore.cgi/Telecharger?NomFichier=ad1061112.pdf>

- La veille sanitaire, le repérage et le traitement des alertes sanitaires. *Désclos JC.*

<https://www.hcsp.fr/Explore.cgi/Telecharger?NomFichier=ad1062225.pdf>

- Les associations vecteurs d'alertes. *Veillerette F.*

<https://www.hcsp.fr/Explore.cgi/Telecharger?NomFichier=ad1062626.pdf>

- Les alertes à l'Anses. *Bloch J.*

<https://www.hcsp.fr/Explore.cgi/Telecharger?NomFichier=ad1062729.pdf>

- La gestion des alertes à l'ANSM. *Thévenet N, Desitter C.*

<https://www.hcsp.fr/Explore.cgi/Telecharger?NomFichier=ad1062933.pdf>

- Alerte en santé publique, quel rôle pour les syndicats ? *Lamoureux E.*

<https://www.hcsp.fr/Explore.cgi/Telecharger?NomFichier=ad1063535.pdf>

- Contexte européen et international de la protection des lanceurs d'alerte. *Parance B.*

<https://www.hcsp.fr/Explore.cgi/Telecharger?NomFichier=ad1063638.pdf>

- Le système d'alerte canicule et santé. *Pascal M, Laaidi K, Lagarrigue R, et al*

<https://www.hcsp.fr/Explore.cgi/Telecharger?NomFichier=ad1063838.pdf>

- L'alerte en santé publique : trop ou pas assez ? *Dab W.*

<https://www.hcsp.fr/Explore.cgi/Telecharger?NomFichier=ad1064041.pdf>

- Le cas des prothèses mammaires (PIP). *Mokni W.*

<https://www.hcsp.fr/Explore.cgi/Telecharger?NomFichier=ad1064041.pdf>

- L'alerte en santé publique : difficultés anciennes, défis récents et ressources inédites. *Gaille M.*

<https://www.hcsp.fr/Explore.cgi/Telecharger?NomFichier=ad1064345.pdf>

- Le difficile accouchement d'une instance nationale de prise en compte des alertes : la cnDAspe. *Blandin MC.*

<https://www.hcsp.fr/Explore.cgi/Telecharger?NomFichier=ad1064648.pdf>

- Phyto-Victimes, une association qui agit pour briser l'invisibilité des professionnels victimes des pesticides. *Association Phyto-Victimes.*

<https://www.hcsp.fr/Explore.cgi/Telecharger?NomFichier=ad1064950.pdf>

- Amiante : tirer les leçons d'une tragédie. *Bobbio A.*

<https://www.hcsp.fr/Explore.cgi/Telecharger?NomFichier=ad1065153.pdf>

- L'alerte : lancement et information. *Bapt G.*

<https://www.hcsp.fr/Explore.cgi/Telecharger?NomFichier=ad1065456.pdf>

- L'organisation de la veille et de la gestion des crises sanitaires en France.

Vie.publique.fr. 2019. s.p.

<https://www.vie-publique.fr/eclairage/24060-organisation-de-la-veille-et-gestion-des-crises-sanitaires-en-france>

- Les vigilances sanitaires.

Vie.publique.fr. 2019. s.p.

<https://www.vie-publique.fr/eclairage/24065-les-vigilances-sanitaires>

- Sécurité sanitaire : veille et gestion des crises. Dossier.

Vie.publique.fr. 2019. s.p.

<https://www.vie-publique.fr/dossier/24066-securite-sanitaire-veille-et-gestion-des-crises>

- Que nous apportent les réseaux sociaux quant à la crise sanitaire du Lévothyrox® d'août 2017 ? Schück S., Voillot P., Foulquier P., et al. *Revue d'épidémiologie et de santé publique*. vol.66. suppl.4. 2018. P. S225.

« Le Lévothyrox®, prescrit en France à plus de trois millions de patients atteints de pathologie thyroïdienne, a fait l'objet d'une polémique en août 2017 suite à un changement de formule en mars 2017. Un nombre important d'effets indésirables a été reporté auprès des autorités sanitaires, des incertitudes persistant concernant la nature de ces effets ou leur spécificité par rapport à la nouvelle formule. Parallèlement, 32 millions d'internautes sont actifs en France sur les réseaux sociaux, ce qui favorise les échanges patients sur leurs expériences. L'étude consistait à identifier à travers ces réseaux sociaux ces échanges et les thématiques abordées par les patients concernant le Lévothyrox®, ainsi que les effets indésirables mentionnés. »

<https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0398762018306199>

- Tout drame sanitaire n'est pas un scandale... et la Dépakine n'est pas le Médiator

Huriet C. *Droit, Santé et Société*. n°2. 2017. pp. 3-5.

Résumé : <https://www.cairn.info/revue-droit-sante-et-societe-2017-2-page-3.htm?contenu=resume>

- L'émergence du risque sanitaire et la gestion des crises sanitaires

Lajarge E, Debiève H, Nicollet Z, et al. In : *Santé publique*. Ed. Dunod. Coll. Aide-mémoire. 2017. pp. 149-161.

« S'il est un sujet qui illustre à la fois l'évolution du « tout curatif » vers la prise en compte du préventif, mais aussi l'évolution de la spécialisation du champ strict de la santé publique aux autres disciplines plus largement, et encore l'évolution nécessaire entre situation individuelle et prise en compte collective, c'est bien celui du risque sanitaire. Une rapide approche historique permet de comprendre les différents paramètres ayant engendré la prise en compte par les pouvoirs publics de cette notion de risque sanitaire. Et une focale sur les maladies infectieuses émergentes, ainsi que sur la iatrogénie et les infections nosocomiales a pour but d'illustrer la difficile conjonction entre individu

et collectif lorsque l'on aborde ce sujet devenu de plus en plus prégnant pour les pouvoirs publics, dans l'hexagone, mais aussi au-delà, dans une dimension internationale. Le XXe siècle est caractérisé par les impacts du mouvement hygiéniste, où seul l'intérêt individuel prévaut en matière de santé ; l'acceptation « publique » n'existe pas encore. En 1902, la première loi dite de santé publique instaure des règlements sanitaires qui se substitueront a priori à la logique de défense des comportements individuels. Puis, la création des conseils départementaux d'hygiène publique et de vaccination obligatoire prolongera cette dynamique. En 1918, l'apparition de la grippe espagnole fait ressurgir le sujet. On se rend alors compte qu'il n'existe pas d'organisation identifiée capable de répondre à cette ambition de prise en compte du collectif : d'où la création en 1920 d'un ministère de la santé, « de l'hygiène de l'assistance, et de la prévoyance sociale »

- Organisation de la gestion de crise.

Santé.fr. 2016. s.p.

<https://www.sante.fr/organisation-de-la-gestion-de-crise>

- Chapitre 6. Principes et organisation de la sécurité sanitaire

Tabuteau D. In : Traité de santé publique. Ed. Lavoisier. Coll. Traités. 2016. pp. 33-42.

Premières lignes : <https://www.cairn.info/traite-de-sante-publique--9782257206794-page-33.htm>

- Les crises de santé publique : Entre incompétence et compromissions.

Furone A. Ed. L'Harmattan. Coll. *Questions contemporaines*. 2015. COTE EPI14

Site de l'éditeur : <https://www.editions-harmattan.fr/livre->

[les crises de sante publique entre incompetence et compromissions antonio furone-9782343050188-45631.html](https://www.editions-harmattan.fr/livre-les-crisis-de-sante-publique-entre-incompetence-et-compromissions-antonio-furone-9782343050188-45631.html)

- Réorganisation des vigilances sanitaires. Rapport de mission.

Grall J.Y. Direction Générale de la Santé. 2013. 42 p.

<https://solidarites-sante.gouv.fr/ministere/documentation-et-publications-officielles/rapports/sante/article/rapport-reorganisation-des-vigilances-sanitaires>

- Le principe de précaution : quelques réflexions sur sa mise en oeuvre.

Auverlot D, Hamelin J, Pujol JL. Commissariat Général à la Stratégie et à la Prospective. 2013. 22 p.

<http://www.strategie.gouv.fr/blog/2013/10/principe-de-precaution-quelques-reflexions-mise-en-oeuvre-dt/>

- Du risque à la menace. Penser la catastrophe.

Bourg D, Joly PB, Kaufmann A. Ed. Presses universitaires de France. Coll. *Ecologie en questions (L')*. 2013. 252 p.

Site de l'éditeur : https://www.puf.com/content/Du_risque_%C3%A0_la_menace

- Risque et société du risque depuis deux siècles

Fressoz JB, Pestré D. In : *Du risque à la menace*. Ed. Presses universitaires de France. 2013. Pp. 17-56.

Premières lignes :

<https://www.cairn.info/du-risque-a-la-menace--9782130606314-page-17.htm>

- La gestion du risque : une question d'expert ?

Pesqueux Y. *Prospective et stratégie*. n°2-3. 2012. Pp. 243-265.

<https://www.cairn.info/revue-prospective-et-strategie-2012-1-page-243.htm>

- Crises sanitaires, crises politiques.

Zylberman P. Les Tribunes de la santé. n°34. 2012. pp. 35-50.

Résumé :

<https://www.cairn.info/revue-les-tribunes-de-la-sante1-2012-1-page-35.html?contenu=resume>

- Pour une épistémologie du risque.

Pesqueux Y. Management & Avenir. n°43. 2011. Pp. 460-475.

<https://www.cairn.info/revue-management-et-avenir-2011-3-page-460.htm>

- La société du risque.

Peretti-Watel P. Ed. La Découverte. Coll. Repères. 2010. 128 p.

Site éditeur : https://www.editions-ladecouverte.fr/la_societe_du_risque-9782707164568

- L'évaluation des risques sanitaires : principe et méthode.

Host S, Camard JP, Franconi A, et al. Observatoires régionaux de la santé, et al. 2006. 6 p.

https://www.institutparisregion.fr/fileadmin/DataStorageKit/ORS/Etudes/2006/Etude2006_9/ERS_6_p_1_.pdf

- Loi n° 98-535 du 1 juillet 1998 relative au renforcement de la veille sanitaire et du contrôle de la sécurité sanitaire des produits destinés à l'homme.

<https://www.legifrance.gouv.fr/affichTexte.do?cidTexte=JORFTEXT000000573437>

LIENS UTILES

- Agence nationale de sécurité du médicament et des produits de santé. 2017. 5p.

<https://ansm.sante.fr>

- EPI-PHARE -Groupement d'expertise publique en épidémiologie des produits de santé.

[https://www.ansm.sante.fr/L-ANSM/EPI-PHARE/EPI-PHARE/\(offset\)/](https://www.ansm.sante.fr/L-ANSM/EPI-PHARE/EPI-PHARE/(offset)/)

- Victimes Lévothyrox Occitanie – Le site officiel.

<https://www.asso-malades-thyroide.fr/wordpress/index.php/2019/01/14/victimes-Lévothyrox-occitanie-le-site-officiel/>

- Association française des malades de la thyroïde.

<https://www.google.com/search?client=firefox-b-d&q=association+Lévothyrox>

- France victimes

<https://www.france-victimes.fr/index.php/categories-inavem/105-actualites/729-Lévothyrox-en-question-les-associations-france-victimes-mobilisees-partout-en-france>

- Numéro vert ANSM 0800 97 16 53

- ONIAM. Office National d'Indemnisation des Accidents Médicaux, des Affections Iatrogènes et des Infections Nosocomiales.

<https://www.oniam.fr/>